
 
Presidencia de la República 

 
Ayuda Memoria 

 
 Reunión con COSEP 

 
 
Fecha: 05 de marzo de 2003 
Hora:  3:20 p.m. – 6:30 p.m. 
Lugar:             Salón de Gabinete 
 
Participantes por COSEP: 
Dr. Anastasio Somarriba, Lic. Alejandro Mansell, Ing. Alfredo Cuadra, lic. Miguel 
Romero, Lic. Alejandro Terán, Lic. Guillermo Jacoby, Lic. Luis Corea, Ing. Gabriel 
Pasos, Dr. Juan Álvaro Munguía, Lic. Arturo Vaughann, Lic. Alfonso González, 
Dr. Erwin Kruger, Dr. Orestes Romero   
 
Acompañan al Presidente: 
José Rizo Castellón, Eduardo Montealegre, Mario Arana, Mario De Franco, 
Mario Alonso, Alfonso Callejas, Frank Arana, Joel Gutiérrez, José Antonio 
Alvarado, Salvador Stadthagen, Avil Ramírez y Lincoln Escobar. 
 

 
 
Los representantes de la empresa privada exponen aspectos de su interés en 
tres áreas: Política, CAFTA y Reformas Tributarias. 
 
1) POLÍTICA:  

Anastasio Somarriba manifiesta: a) la preocupación del sector privado por 
la falta de entendimiento político entre el PLC y el Gobierno, más aún 
considerando que estamos a las puertas de las elecciones municipales. 
Que han conversado con dirigentes del PLC y aunque percibieron 
reticencia a la posibilidad de acercamiento con el gobierno, creen posible 
que eventualmente podrían estar dispuestos a aceptarlo. b) Piden que se 
investigue a fondo sobre la quiebra de bancos para castigar a los 
culpables, pues se sabe que muchos de ellos pertenecen al verdadero 
partido opositor. c) También les preocupa que el CSE, CSJ, la comisión de 
Salud y la Económica de la Asamblea Nacional estén siendo controladas 
por personas que le han hecho mucho daño a Nicaragua. d) De igual 
manera les inquieta el problema con Honduras en relación al 35% de 
impuestos, aunque en pláticas con sus homólogos hondureños logran 
percibir que está marchando por buen camino, con quienes consiguieron 
que la discusión del anteproyecto de ley en el Congreso hondureño se 
posponga hasta el lunes próximo. 

 
El Presidente Bolaños asegura que ha hecho todo lo posible para buscar un 
acercamiento con el PLC y comenta en forma cronológica todos los esfuerzos 
realizados en este sentido, desde el desaire que le hicieron en la invitación a 
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cenar en su casa hasta la última propuesta de contratar un experto que haga 
las funciones de un Consejero matrimonial, pero que no está dispuesto a llegar 
a pactos deshonestos. Sobre la quiebra de bancos, que ya se está avanzando 
en las investigaciones. Sobre la CSJ se hizo un primer esfuerzo cuando se le 
pidió a Iván Escobar junto con un equipo de juristas que trabajaran en una 
propuesta de reforma, pero que dada la composición de la A.N. no se puede 
hacer mucho. En cuanto al problema con Honduras, ya ha conversado con 
Honduras, con Miguel López, y que cree que sólo es cuestión de tiempo. 
También se compromete a hablar nuevamente hoy mismo con el Presidente 
Maduro. Por su parte, Alfredo Gómez explica que por razones de 
procedimientos de la A.N. no es posible aprobar la suspensión del 35% para 
éste viernes, sino hasta el martes o miércoles de la próxima semana. Eduardo 
Montealegre sugiere que con el dictamen aprobado por la Comisión de 
Integración Centroamericana de la A.N., cada quien hable a sus homólogos 
hondureños (Presidente, Canciller, empresarios, Asamblea, Embajadores, etc.). 
Momentos después, el Presidente Bolaños comparte la información de que ya 
está firmado el dictamen favorable. 
 
El Vicepresidente Rizo manifiesta que no comparte la idea de conformar un 
nuevo partido político y pide a los empresarios a contribuir a que se logre un 
acercamiento con el PLC. 
 
2) CAFTA:   
Luego de felicitar al equipo negociador por su buen trabajo en éstas 
negociaciones del CAFTA y por el flujo de información proporcionado al sector  
privado, Alejandro Mansell  aborda tres subtemas: 

a) Armonización Arancelaria: que en la situación actual protege a la 
industria de otros países de C.A. y deja desprotegido al Agro 
nicaragüense. Aún en el agro Nicaragua está en desventaja: Ej.: el DAI 
de la carne nica es del 15% y el de la carne de cerdo de Costa Rica y El 
Salvador es de 45%; el arancel del Jarabe de Fructuosa para Nicaragua 
es de 5%, Guatemala 40% vrs arancel de EE.UU. para el azúcar nica 
100%.  

b) Estrategia de Negociación: negociar ahora la armonización de 
aranceles, negociar libre acceso de productos agropecuarios 
nicaragüenses en los países de C.A. (cebolla, frijoles, carne, lácteos, 
arroz, prod. Avícolas, etc.), concentrarse en una pequeña lista de prod. 
críticos teniendo presente los clusters, que los períodos de protección de 
patentes que afecten al sector productivo y al sector social se limiten al 
máximo. 

c) Oportunidades: el CAFTA debe aprovecharse para el desarrollo del país 
y para fomentar la transferencias de fondos de EE.UU. para la 
reforestación, seg. social, infraestructura y exportación; las nuevas 
condiciones de acceso deberán tomar en cuenta las realidades 
productivas potenciales del país favoreciendo su integración con C.A. y 
EE.UU. 

 
Sobre las negociaciones del CAFTA, Mario Arana informa que el tema de la 
Armonización  Arancelaria ha sido la manzana de la discordia y que Costa 
Rica y El Salvador se han aliado en contra de la misma, pero que por otra 
parte, Estados Unidos y Guatemala están de nuestro lado. Que en última 
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instancia Nicaragua está dispuesta a negociar sola el CAFTA.  Que los Ministros 
de Agricultura de C.A. han sido unánimes a favor de la Armonización 
Arancelaria en el sector agropecuario. Sobre la carne, dice que en el 
momento de presentar las listas de productos se pueden resolver parte de los 
problemas señalados. Que se está avanzando en la búsqueda de tener un 
mecanismo de solución de controversias. Y que efectivamente, se 
concentrarán en negociar una lista de pocos productos de interés nacional. 
Finalmente comenta que se buscará un TLC con Taiwán.  
 
3) REFORMAS TRIBUTARIAS 
Alfredo Cuadra manifiesta la preocupación del sector privado de que en los 
últimos 15 días se ha venido desacelerando la discusión sobre las Reformas 
Tributarias lo que pareciera indicar que ya existe una decisión del gobierno 
sobre las mismas. Piden tener el anteproyecto antes de que se pase a la 
Asamblea Nacional. Aunque están de acuerdo en que deben reducirse las 
exoneraciones, existen algunas excepciones como en el Turismo, pero que 
además, hay que tomar en cuenta otros factores como el empleo. Asegura 
que Luis Rivas ha entregado una Matriz de la Reforma Tributaria. Les preocupa 
también el planteamiento inflexible de José Luis Medal al decir: exoneraciones 
o aumentar el IR al 40%. 
 
Eduardo Montealegre responde a las inquietudes presentadas por A. Cuadra, 
primero, recordando que desde el inicio se le pidió al sector privado que 
participara en éstas discusiones lo que indica una buena voluntad por parte 
del gobierno a tomarlos en cuenta, luego, de que estas reformas no son 
simplemente una medida recaudatoria, sino que tienen propósitos más 
amplios como simplificar el sistema recaudatorio, hacerlo progresivo, etc. 
Además, que no se ha hablado de eliminar todas las exoneraciones, pues de 
hecho algunas son constitucionales y otras posiblemente deberán eliminarse 
en forma progresiva.  Mario De Franco agrega que no conoce ninguna matriz, 
mucho menos una propuesta oficial del Gobierno sobre Reforma Tributaria. 
Aunque adelanta algunas ideas que él recomendaría al Presidente Bolaños 
como que no se debe poner impuestos a las exportaciones, quitar las 
exoneraciones a ONG’s y analizar la posibilidad de quitar exoneraciones al 
sector agrícola porque al final quienes salen beneficiados son los intermediarios 
y no los productores ni consumidores. 
 
Por su parte, Álvaro Munguía dice lamentar no compartir la posición de Mario 
De Franco con respecto al sector agrícola, que por poner impuestos a 
fertilizantes solo para recaudar 50 millones de córdobas no se tome en cuenta 
el aporte al empleo por parte de este sector. Para ampliar la recaudación 
tributaria de ese sector, Munguía propone ampliar la base de contribuyentes 
creando una tasa única de retención, equivalente del 1% sobre el valor de 
venta de los productos agrícolas y 2% de los pecuarios. Aquellos que no 
registren sus transacciones a través de las bolsas tendrán una tasa de 
retención superior que será del 4% si es agrícola y al 8% si es pecuario. Bagsa 
actuaría como un retenedor, mientras que la DGI establecería los mecanismos 
necesarios para garantizar la transparencia. Antes de emitir el derecho a 
exportación, el CETREX deberá confirmar que la retención se haya pagado 
conforme a esta propuesta. Aseguran que esta propuesta podría generar 
hasta 120 millones de córdobas al año. Propuesta que le hacen entrega al 

www.enriquebolanos.org


Ministro de Hacienda y Crédito Público luego de darla a conocer. Al respecto, 
Eduardo Montealegre manifiesta su preocupación de que dicha propuesta no 
la hayan hecho antes.  
 
 
Ctros Comentarios y Sugerencias 
 

• Augusto Navarro plantea la posibilidad de posponer e1ecciones 
municipa1es. 

 
• Alejandro Fiallos manifiesta su deseo de seguir adelante exigiendo la 

legalidad del CEN del PLC. 
 

• Gabriel Pasos dice que debe de hablarse de reforma fiscal y no 
tributaria porque ésta última implica aumentar impuestos.  

 
 

• Anastasio Somarriba propone que el sector privado se reúna con el 
Gabinete Económico por lo menos cada 2 meses. 

 
• El representante de la Cámara Nicaragüense de la Construcción 

expresa el deseo de ese sector de que se conserve la exoneración de 
impuestos a las viviendas menores a los 60 metros cuadrados y que el 
gobierno debe proteja a los nacionales, poniendo como ejemplo el 
caso de maquinaria de construcción traída por empresas extranjeras 
cuya permanencia no se controla o que los ingenieros extranjeros no 
tengan que aprobar exámenes o colegiarse.  

 
Finalmente, el Presidente Bolaños hace una exposición en Data Show acerca 
de la propuesta que le hizo al BID en su reciente viaje a Washington. 
 
 
Lincoln Escobar Reyes 
Asistente del Presidente 
11 de marzo de 2003.- 
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